## チェコにおける「筋骨逞しきユダヤ人」 創られるユダヤ人の身体

福田 宏(北大スラ研COE研究員) hfukuda@slav.hokudai.ac.jp http://hfukuda.cool.ne.jp/

### はじめに

1. マックス・ノルダウの演説 (1898年)

「カフェハウスのユダヤ人」から「筋骨逞しきユダヤ人 Muskeljudentum」へ

… [我々の肉体を抑圧してきた原因は]今や取り払われた。少なくとも身体的には,我々は不自由なく生きる領域を与えられているのである。我々が持っている太古の伝統を復活させようではないか。再び,胸板の厚い,四肢のしっかりした,勇気ある眼差しの男 (Männer) になろうではないか。 Max Nordau, "Muskeljudentum," *Jüdische Turnzeitung* 1:2 (1900) pp.10-11.

- 2. 本論に入る前に なぜユダヤ人の体操なのか?
  - ・チェコ人・ドイツ人・ユダヤ人という3者の関係
  - ・19 世紀における身体観を象徴する存在として
  - ・「国民 Nation, národ」という言葉 分析概念として

### 5.0 チェコ人とドイツ人のはざまで

… その時の情勢によってこちら側に立ったり,あちら側に立ったりという日和見の態度は誤りである。… チェコ語を使おうとするユダヤ人は,ドイツ人からはチェコ人だと見なされるということを自覚すべきである。また,あちら側とのつながりと利点を維持しようとするならば,以前にいた場所での信頼を保つことなど望み得ない。ユダヤ人は選ばねばならないのだ。決断とは,断固たるものであり,最終的なものなのである。Heinrich Rauchberg, Der nationale Besitzstand in  $B\"{o}hmen$  (Leipzig, 1905) 3 vols. (quoted in Stölzl (1975), pp.57-58).

- 1. 国勢調査による「日常語」の強制 1880年, 1890年, 1900年, 1910年...
  - ・母語,家庭語,日常語 Umgangssprache とユダヤ人
  - ・「チェコ語」選択者の急増(1890-1900) チェコ人への「同化」?
- 2. ユダヤ人にとっての4つの選択肢
  - ・「第三の道」としてのシオニズム,社会主義,両国民の架け橋?,チェコ・ユダヤ運動

### 5.1 ドイツ体操運動における反セム主義の台頭

- 1.「反セム主義 Antisemitismus」の新しさ 宗教から人種へ, 具体的から抽象的なものへ
  - ・ドイツ体操家連盟 (DT)(1904年), ヴァンダーフォーゲル (1911年), 山岳会 (1921年)
- 2. 体操運動における「アーリア化」の波
  - ・反ユダヤ主義はオーストリアから始まる?

völkisch という言葉の使われ方 (1897) Goetz (DT) の困惑 F. X. Kießling の古代五種競技 (徒競走,幅跳び,円盤投げ,槍投げ,格闘技) 第一ウィーン体操協会の「アーリア化」(1887.4) 1100 名中, 480 名が脱退

・John (1976) に対する Becker (1980) の批判

#### 5.2 「病的なユダヤ人」から「新しいユダヤ人」へ

- 1.「劣性の他者」としてのユダヤ人
  - ・鉄道の病理学 不自然なスピードと振動
  - ・デスクワーカーの脆弱な身体 ミュラー式体操の流行,カフカの強迫観念
  - ・都市型生活の矛盾を背負ったユダヤ人 ユダヤ鼻,決闘...
- 2. ユダヤ系体操運動の展開
  - ・反ユダヤ主義から生まれるコンスタンティノープルの体操協会 (1895), ソコルを手本とするブルガリアの体操協会 (1897), シオニズムに影響されて生まれるベルリンのバル・コフバ (1898)
  - ・チェコ諸領邦の場合

オストラヴァ (Ostrau, 1899), オロモウツ (Olmütz, 1901), オパヴァ (Troppau, 1902), プロスチェヨフ (Prossnitz, 1903), プラハ (Prag, 1905), ブルノ (Brünn, 1907)...

・シオニズムではなく「国民的ユダヤ性 Nationaljudentum」

### 5.3 チェコ社会におけるユダヤ人

- 1. チェコ・ナショナリズムにおける反セム主義 1897年における第5クーリエの導入,1899年のヒルスネル事件「儀式殺人」
- 2. ソコルにおける反セム主義の拡大 チェコ・ユダヤ運動との衝突
- 3. プラハにおけるユダヤ体操運動とソコル祭典 (1912年)

... 爆発せんばかりの凝集性の中にチェコ人民 (Volk) のすべての階層を放り込んで しまうというかつてない国民的熱狂に対し、ユダヤ国民 (nationale Juden) として の我々は敬意を表したのであった。我々は,この壮麗な催しを見,学ぶことによっ シオニズム系「て、国民的体操において、何が重要であるかを知った。それはすなわち、すべての 国民同胞による協調行動なのである。それは、最も小さい成果を獲得しようとす る際においても必要なのだ。"Über der Wert jüdischer Turnerei," Selbstwehr 6:51 (December 20, 1912) p.6.

チェコ・ユダヤ系

ソコル祭典は,チェコ人としての我々を誇りと喜びで一杯にした。... [しかも]か なりの数のチェコ・ユダヤ人がソコルのメンバーとなり,演技に参加していること が祭典の時に明らかとなった。だが,実のところ,もっとたくさんのチェコ・ユダ ヤ人がソコルの会員,特に体操会員になるべきであろう。... ユダヤ・ルネサンスの 問題は,大部分,チェコ・ユダヤへのソコル思想の浸透にかかっているのだから。 "Židé v Sokolstvu" [ソコル運動におけるユダヤ人] Rozvoj 6:27 (July 5, 1912) p.1.

おわりに ユダヤ・アイデンティティーとゴーレム伝説

### 年表

1011	
1811	F. ヤーンがベルリン郊外にて体操運動を始める(ドイツ体操運動の始まり)
1862.1.16	プラハ・ドイツ体操協会の設立総会(プラハ)
1862.2.16	プラハにおいてチェコ系の体操協会が設立される(後にソコルと改名)
1879	「反セム主義 Antisemitismus」という言葉が登場
1882.9.1	ドイツ系左派によるリンツ綱領  「新調子」の時代へ(ショースキー)
1882. 晚秋	初のユダヤ系学生団体 Kadimah の設立(ウィーン)
1884.6.7	オストマルク体操管区(フェルキッシュ)が設立される
1885.5	リンツ綱領に反セム的条項が追加される(第 12 条)
1887.4.3	ウィーン第一体操協会にて「アーリア条項」が採択される
1887.7	下オーストリア体操管 $oxdot^{rac{1}{2}}$ が第 $15$ 支部およびドイツ体操家連盟 (DT) から追放される
1887.8.13-16	クレムスにおける DT 第 15 支部第 5 回体操祭典において反セム的傾向が露わとなる
1889	フェルキッシュな体操協会が結集してドイツ体操家同盟 (DTB, Deutsche Turnerbund) を組織
1896	T. ヘルツルの『ユダヤ人国家』が出版される
1897	ウィーン第一ユダヤ体操協会が設立される
1897.4	バデーニ言語令。同年 12 月のプラハでユダヤ人襲撃事件が発生
1897	第1回シオニスト会議(バーゼル)
1898.10.22	ベルリンにおいてユダヤ系体操団体 Bar Kochba が創設される
1901	ドイツ体操家連盟 (DT) の第 15 支部が「アーリア条項」を採用
1903.8	第 6 回シオニスト会議 ( バーゼル ) , 第 1 回体操大会 Turntag と称される。11 団体によりユダヤ
	体操家連盟 (Jüdische Turnerschaft) 創設
1904	第 15 支部が DT を脱退。自由主義的な体操団体が第 15B 支部として DT に組み込まれる
1905	プラハにおいてユダヤ体操協会が設立される。1909 年消滅,1912 年復活
1908	シェーネラーがドイツ体操家同盟 (DTB) から脱退。翌 09 年 , シェーネラー派のビスマルク汎ドイ
	ツ体操協会連合が結成される
1912	ユダヤ系徒歩旅行団体 Jüdischer Wanderbund Blau-Weiß が創設される
1913. 春	ユダヤ体操家連盟が初のパレスチナ遠征を行う。2回目は1914年
1913.9.2-9	第 11 回シオニスト会議(ウィーン)において,体操組織の命令語としてヘブライ語,統一名称と
	して「マカビ」が採用される
1921.8	第 12 回シオニスト会議(カルロヴィ・ヴァリ Karlsbad)においてマカビ世界連合 (Makkabi-
1/21.0	75 12 H7 3 - AT AM (MARIA ) 1 J 7 7 AM LOUIS (MILLIAND)

1 ヒルスネル事件の影響 ユダヤ人家庭から女中が逃げ出す? 出典: *Šípy* (September 30, 1899) (from Frankl (2001), n.p.)

Weltverband) が設立される



# 2 第6回ソコル祭典(1912年) 男子徒手体操



3 ボヘミア領邦における国勢調査 (1880~1921年)

	1880 年	1890年	1900年	1910年	1921 年
チェコ系	3,470,252	3,644,188	3,930,093	4,241,918	4,376,131
比率	62.78%	62.79%	62.67%	63.19%	66.54%
ドイツ系	2,054,174	2,159,011	2,337,013	2,467,724	2,173,239
比率	37.16%	37.20%	37.27%	36.76%	33.04%
その他	2,837	866	3,906	3,302	16,203
比率	0.05%	0.01%	0.06%	0.05%	0.25%
合計	5,527,263	5,804,065	6,271,012	6,712,944	6,576,824
ユダヤ系					11,251
比率					0.17%
ユダヤ教徒	94,449	94,479	92,745	85,826	75,239
比率	1.71%	1.63%	1.48%	1.28%	1.14%

出典: Kořalka (1996) p.140. 1880 年から 1910 年までは「日常語 Umgangssprache」、1921 年については「民族意識(=母語)」に基づいて調査が行われている。

### 4 プラハにおけるユダヤ系市民の「日常語」選択(1890~1900年)

	1890年			1900 年			
	「チェコ語」	ドイツ語	独語の 割合	「チェコ語」	ドイツ語	独語の 割合	
I. 旧市街	1,622	4,902	74.8%	3,781	2,146	36.2%	
II. 新市街	1,472	5,008	77.4%	4,135	5,239	55.9%	
III. マラー・ストラナ	47	61	56.5%	146	41	21.9%	
IV. フラッチャニ	23	6	20.7%	12	4	23.5%	
<u>V. ヨゼホフ</u>	1,118	2,549	69.5%	1,427	634	30.6%	
VI. ヴィシェフラド	12	0	0%	13	6	31.6%	
VII. ホレショヴィツェ	164	62	27.4%	366	160	30.4%	
I – VII 計	4,498	12,588	73.8%	9,880	8,230	45.3%	

出典: Cohen (1981) p.102. 「チェコ語」は正確には「ボヘミア語 = モラヴィア語 = スロヴァキア語」である。